

Fraternité par l'appartenance au peuple de Dieu

Rencontre 6

Fraternité demandée par Dieu envers l'émigré ou l'étranger, la veuve et l'orphelin

Le pape François nous rappelle les convictions profondes de notre foi : « *la dignité inaliénable de chaque personne humaine indépendamment de son origine, de sa couleur ou de sa religion, et la loi suprême de l'amour fraternel* » (FT 39).

Dans les versets précédents ce passage du Deutéronome, Moïse précise la conduite à avoir envers les malheureux en ce qui concerne les gages, pris en contrepartie des prêts, et les salaires. Il rappelle aussi que chacun est responsable de son propre péché.

Livre du Deutéronome (Dt 24, 17-22) - traduction œcuménique de la Bible (TOB)

17 Tu ne bieras pas avec le droit d'un émigré ou d'un orphelin. Tu ne prendras pas en gage le vêtement d'une veuve.

18 Tu te souviendras qu'en Égypte tu étais esclave, et que le Seigneur ton Dieu t'a racheté de là. C'est pourquoi je t'ordonne de mettre en pratique cette parole.

19 Si tu fais la moisson dans ton champ, et que tu oublies des épis dans le champ, tu ne reviendras pas les prendre. Ce sera pour l'émigré, l'orphelin et la veuve, afin que le Seigneur ton Dieu te bénisse dans toutes tes actions.

20 Si tu gaulles tes oliviers, tu n'y reviendras pas faire la cueillette ; ce qui restera sera pour l'émigré, l'orphelin et la veuve.

21 Si tu vendanges ta vigne, tu n'y reviendras pas grappiller ; ce qui restera sera pour l'émigré, l'orphelin et la veuve.

22 Tu te souviendras qu'au pays d'Égypte tu étais esclave ; c'est pourquoi je t'ordonne de mettre en pratique cette parole.



Quelques conseils pour se disposer à écouter ensemble la Parole

- Échanger des nouvelles les uns des autres
- Invoquer l'Esprit saint par un chant ou une prière
- Se préparer en silence à écouter le texte choisi
- Lire le texte, lentement, à haute voix



Pour apprivoiser le texte

Avant d'entendre ce que le texte nous dit, écoutons ce qu'il dit. Acceptons de nous laisser déplacer par un texte qui n'est pas de notre époque. Partageons sur ce qui nous étonne, nous conforte, nous émerveille. Écoutons-nous sans entrer dans un débat (quelques minutes).



Pour aider à la compréhension

- Le texte appartient, comme celui de la fiche précédente, au « code de l'Alliance » régissant la conduite à adopter pour être fidèle à l'Alliance avec Dieu. Dans les chapitres 19 à 26, il est essentiellement question de la responsabilité humaine et morale de chacun.
- « Emigré » ou « étranger » selon les traductions : le mot hébreu traduit est spécifique pour désigner un étranger résidant dans le pays ; il y a un autre mot pour l'étranger de passage.
- Emigré, orphelin et veuve forment la trilogie de ceux qui n'ont rien, ni bien matériel, ni appui.
- « Racheté » : il n'est évidemment pas question d'une transaction commerciale ; ce verbe indique le changement d'appartenance : le peuple d'Israël, libéré par Dieu, n'appartient plus à Pharaon mais à Dieu.
- Même si Israël exploite la terre, le Seigneur en est le véritable propriétaire. La part laissée aux pauvres est le respect du droit de propriété du Seigneur.



Pour approfondir la lecture

- Quels sont les domaines dans lesquels Dieu demande d'agir vis-à-vis de l'émigré, l'orphelin et la veuve ?
- Quel est le fondement de la conduite demandée par Dieu à leur égard ? Comment cela donne-t-il du sens aux commandements ?
- Qu'est-ce qui peut motiver le respect des plus précaires ?

➔ **Réflexion personnelle quelques minutes puis échange libre dans le groupe.**



Quelques questions pour entendre la Parole dans nos vies

- Qu'est-ce qui nous motive quand nous faisons quelque chose en faveur des autres ? La loi suprême de l'amour fraternel est-elle notre phare ?
- À quel(s) besoin(s) des personnes en difficulté sommes-nous le plus attentifs ? Comment y répondons-nous concrètement ?

➔ **Chacun réfléchit quelques instants en silence puis partage au groupe ce qu'il souhaite. On s'écoute sans discussion.**



Pour interioriser

Terminons la rencontre par un instant de silence suivi d'un partage à partir de la question : qu'est-ce que je garde de ces échanges pour la semaine qui vient ?

Puis un temps de prière pour nous tourner ensemble vers Celui qui est toujours présent : « quand deux ou trois sont réunis en mon nom, je suis là au milieu d'eux » Mt 18,20.

La misère ne se guérit pas par quelques dons, si ce n'est le don de soi

La misère ne se guérit pas par quelques dons, si ce n'est le don de soi. La charité, c'est quand on n'a plus rien et qu'on donne quand même. La charité, c'est quand on n'a plus rien à donner et que Jésus dit : « Donne ton cœur » !

La charité n'est pas l'aumône mais l'amour de Dieu. Si nous perdons contact avec les plus pauvres, nous perdons forcément contact avec Celui qui s'est identifié à eux, avec Celui qui ne garde rien pour Lui, puisqu'il s'est fait Don total, Pain partagé, Serviteur.

P. Joseph Wresinski



Pour prolonger notre réflexion avec Fratelli tutti

- Attitudes à proscrire : FT 39
- Droits humains sans frontières : FT 121-122 ; 129-131
- Eradication de la faim : FT 189

Service Évangélisation

04 38 38 00 38 - evangelisation@diocese-grenoble-vienne.fr

